

SUSCRIPCIONES

En Orense, al mes, una peseta. Fuera, al trimestre, 3 ptas. Extranjero, semestre, 9.

Pago anticipado

OFICINAS:  
Progreso, 42, bajos

# EL MIÑO

DIARIO LIBERAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES Y REGIONALES

Año 2.º

Orense 2 de Julio de 1899.

ANUNCIOS

á precios convencionales

Todo anuncio satisfará el impuesto y recargos que prescriben las leyes.

OFICINAS:  
Progreso, 42, bajos

NÚM. 206.

## ¿Quién engaña á quién?

A la hora presente, son tres las capitales de España declaradas en estado de guerra, circulan alarmantes rumores de sublevación en Barcelona, y de todas partes llegan á Madrid impetuosas bocanadas que parecen como triste prólogo de una tempestad deshecha.

El Sr. Silvela se alzó como Júpiter tonante en ambas Cámaras, apareciéndose por vez primera como gobernante resuelto y firme, capaz de jugarse en una sola batalla la propia existencia y las existencias ajenas. La mayoría se entusiasmó, sonaron ardientes aplausos; y es que todos sentimos tal ansia de caracteres y de energías, que hasta cuando se fingen con arte ó se emplean de mal modo, despiertan sentimientos de admiración.

Las arrogancias de la palabra suelen ser más funestas que las de los hechos. Es más grave, más peligroso amenazar á la muchedumbre y excitarla, que lanzar sobre ella; en la ocasión propicia, unos cuantos escuadrones de Caballería.

¿Qué tienen que ver los motines de Zaragoza, Murcia, Valencia y Sevilla, con que el Gobierno ceda ó no ceda en su intransigencia á modificar los presupuestos? Los industriales y comisarios de las Asambleas niegan su participación en las asonadas; el señor Silvela declara que las promueven inquietos elementos políticos, propicios con todo pretexto á las aventuras revolucionarias. Pues si esto es cierto y así lo creemos nosotros, el presidente del Consejo no debe derivar las facilidades ó dificultades para la transigencia de la actitud de los sediciosos.

Se trata, pues, de dos cosas distintas: de una reclamación colectiva, atenta y respetuosa de clases respetables, que se consideran amenazadas de injusto tributo, y de una levadura revolucionaria que asoma á la superficie con el pretexto más leve.

Todos estos movimientos peligrosos, más crudamente iniciados en Zaragoza, eran cosa provista de mucho y hace tiempo augurada tristemente por nosotros. El Gobierno actual está llamado á liquidarlo todo, parte por ineptitud suya, parte por fatal necesidad de recoger responsabilidades ajenas. Por esta causa, no nos producen asombro ni espanto los actuales sucesos, ni otros más graves que ya apuntan en el horizonte, cubriéndolo de densas nubes.

Se comprende, en cambio, el asombro del *Heraldo* y *El Imparcial*. Ellos han contribuido al triunfo de la situación que des gobierna; ellos han educado á la opinión en el culto de Polavieja; ellos han infundido esperanzas, forjado ilusiones, garantizado éxitos y energías que ahora no parecen en parte alguna.

Hace unos meses, todo lo anunciaban resuelto por el héroe de Parafía-

que y la política nueva, los moldes nuevos, la muerte del caciquismo, la infusión de la masa neutra en la política arcaica que tantos desastres había producido, se invocaban como remedio infalible y seguro de nuestras desdichas.

Ha venido el desengaño y es natural que se asombren los equivocados, los que inocentemente engañaron á las gentes; es natural que nosotros presenciemos el espectáculo arma al brazo, sin espanto ni indignación, como quien ve producirse en la realidad todo lo que había imaginado y previsto.

Polavieja y Silvela no han nacido ayer á la vida pública, y conocidos como son ambos, era fácil adivinar el acierto y el empuje con que habían de gobernar los destinos de España.

Quejarse ahora de que nos engañan, es injusto. Con mejor derecho se quejarán las gentes de haber sido engañadas por aquellos que infundieron en su espíritu esperanzas que ha desvanecido la prosáica realidad.

PARA "EL MIÑO"

## GALICIA

A tí, querida, apartado hoy del acariciante ambiente en que se envuelven tus noches vagarosas, confidentes de amores, cuando no extinguida la luz del día, asoma su marco plateado la luna, testigo de tus idilios, de todos tus encantos, bañando con sus pálidos matices tú cuerpo de egregia ninfa, á tí, mi querida Galicia, dedico hoy estas desaliñadas líneas, que siempre caminarán con mis recuerdos, en pos de tus bellezas, de tus rías tapizadas por barquichuelos que orgullosos las cruzan, de tus campos de verde esmeralda, de tus bosques de lozana vida, de tus cascadas y de tus ríos, de tú cielo azul, límpido y transparente.

A tí te canto.  
¡Cuántas veces trasponiendo las áridas mesetas de esta vieja Castilla, avanzando con mi pensamiento en pos de tus bellezas, acude á mi mente el recuerdo de los días de mi juventud, dichosos, porque era niño, y porque disputaba al calor de mi santa madre, de tus días espléndidos, de tus noches fantásticas.

Muchas... al caer de la tarde, allá en la sierra, oyendo el monótono *alalá* del pastor que por entre peñascales y recodos, baja á la hondonada, conduciendo el rebaño, y contemplando como en las altas copas de los pinos arrullan las tórtolas, sus amores, uniendo sus picos en prolongado beso: cuantas... al repasar todos los afectos de mi alma, me acuerdo, bella mía, de tus mujeres hermosas, tipos de exuberantes senos, de anchas caderas, de hermosura plástica embriagante.

Por eso te canto: pero perdona si mis canciones en las que quiero poner delicada armonía, rítmico y acariciante susurro, no son más que sonidos desperdigados, ni eco de una sola nota, ni modulación de una sola canción.

¡Recíbeme así querida mía entre tus brazos!

A. SEÑORANS BLANCO.

Madrid 20 Junio 1899.

## Consideraciones geológicas

(De la Memoria presentada á la Diputación por los Sres. Monares y Quereizaeta.)

La provincia de Orense es en su mayor parte de bellísima apariencia. Sus amenos valles hallanse rodeados de elevados montes, poblados de robustos árboles ó desnudos de vegetación y coronados de rocas hipogénicas de rémodo origen. Los rasgos topográficos más pintorescos son debidos á la formación granítica que casi en su totalidad constituye la base de esta

provincia. Las rocas hipogénicas antiguas de este grupo que desgarran las masas estrato cristalinas y paleozóicas en sentido Norte á Sur, constituyen un importante manchón recortado en varios parages por senos y fajas de estrato cristalinas cambrianas y alubiales. Principian sus linderos orientales al Sur de Verin Anu cerca del río Támeaga; sigue una línea tortuosa tocando casi siempre en el cambriano y á trechos en el maternario, como sucede en las inmediaciones de Verin y de Villaza; deriva al NO hácia la laguna Antela; sigue los contornos de Orense, bordeando las inmediaciones de ja ciudad, hasta tocar la confluencia del Sil y Miño y continúa á lo largo de este río penetrando en la provincia de Lugo.

Por lo tanto, la faja de terreno cruzada por nuestro trazado, está constituida en su mayor parte por la formación granítica. Empieza en Orense dentro de este sistema; cruza los ríos Barbaña Villascusa y Arnoya, alcanza al Sur de Allariz el puerto de Torneiros y descendiendo de repente á la formación cuaternaria que da origen al valle de La Limia, atraviesa casi por su centro los depósitos diluviales formados por un isleo de este sistema que empieza en esta dirección en los límites de Sandianes y termina entre Trasmiras y Cualedro, donde vuelve á penetrar en formación granítica, deslizándose por los riscosos picotes de la falda Sur de Penaverde hasta cruzar la mancha de Estrato cristalino en las inmediaciones de Santa Eulalia de Montes. Nuevamente continúa por el manchón granítico hasta los límites de Villaza y Alvarellos, donde cruza otro islote cuaternario sistema diluvial que forma el valle de Monterrey y se extiende de Norte á Sur desde Nocedo á la frontera portuguesa, más allá de Feces.

Es, pues en su mayoría de formación granítica el terreno por donde se dirige la traza de la futura línea, formación granítica de la mancha más importante de la Península conocida por los geólogos con el nombre de Grupo del Noroeste.

Hemos examinado con detenimiento las rocas graníticas que encontramos al paso y generalmente resultan de grano grueso ó mediano; pero en algunos puntos, tal vez por el contacto con otros terrenos de remota antigüedad (el Estrato cristalino ó el Cambriano) suele pasar á porfiróide, desarrollándose grandes cristales de feldespatos, ortosa y á veces de cuarzo. Con frecuencia se encuentran al paso los cristales de turmalina negra y de otros silicatos, hasta el punto de percibirse derivaciones, vetas irregulares que consolidan notablemente y adquieren el aspecto de verdaderos filones, aflorando en alineaciones tortuosas ó á modo de manchitas de rosario. Disminuye también por la misma causa el grano de la roca hipogénica, transformándose total ó parcialmente en microgranito ó granulina. Cerca de la Merca hemos hallado trozos de pizarra envueltos por el granito, observándose en algunos la completa evolución convirtiéndose en gneís y hasta en granito mismo.

Cerca de Villaza, con el contacto de diques y filones de otras rocas hipogénicas, se observa que el granito perdió parte de la mica y del cuarzo; es decir que la transición es sumamente brusca.

Aunque no se ha podido precisar ni aproximadamente la edad del granito, fijándola algunos distinguidos geólogos en millones de millones de siglos, créese generalmente que tan remota antigüedad re remonta á la aparición del cambriano y del siluriano. Pero sin entrar ahora en este terreno, más propio para una Academia que para ocupar una página de la presente Memoria, es indudable que la mancha hipogénica de nuestro trazado contiene varias clases de granito. Hay uno eruptivo que al salir debió ofrecer gran plasticidad. Este se presenta en las cuencas de los ríos Barbaña, Villascusa, Arnoya, y Bábalo, otro que debió aparecer en la superficie formando una pasta casi sólida, sobre la que se han construido muchos pueblos de la provincia, y hay otro que debió salir en un estado medio entre los dos anteriores. Este último preséntase desagregado, descompuesto, profundamente alterado, hasta el punto de que, después de tantos siglos transcurridos desde su remota transformación, ha influido á nuestro juicio para el variado y brusco relieve del terreno. Arriba en las empinadas laderas, en los collados, yéñse superpuestos cantos ciclópeos, sueltos ó acumulados en diversas formas, gene-

ralmente semi-esféricas, colocados unos sobre otros caprichosamente buzando casi siempre al Occidente, cual si hubieran sido colocados por manos de Titanes empeñados en conservarlos en maravilloso equilibrio. De estos hallanse curiosos ejemplares en las inmediaciones de San Ciprián de las Viñas, Pontón, San Salvador, Penaverde, Santa Eulalia y Alvarellos.

Nótase perfectamente en distintos puntos la mancha de la descomposición del granito. Son inequívocos los indicios de esta descomposición. Generalmente preséntase un suelo movedido de arenas gruesas más ó menos apelmazadas é imprimen un aspecto extraño en varias comarcas. Cuando esto sucede, como en las cercanías de Orense en la falda occidental de Montealegre y en algunos puntos de la Raveda, los cristales de ortosa pierden su brillo, la mica negra adquiere un tinte semi-bronceado y el cuarzo conviértese en detritus hasta desmenuzarse en granos irregulares. En otras partes los feldespatos y las micas desaparecen convirtiéndose en materias filetosas que se confunden con la clorita.

Terminaremos esta ligera descripción del manchón granítico que cruzamos con el trazado, manifestando que tanto en la estructura como en la composición, ofrece muchas variedades. Preséntase en algunos puntos con poca ó ninguna mica negra, algo de mica blanca y mucha clorita, alteración probablemente de la mica; En otras partes desaparece ésta casi por completo como igualmente la clorita, siendo la roca una pregmátita.

En las partes altas del macizo del granito las rocas son de grano más fino y abunda la mica negra ó botita, transformada con frecuencia en clorita y limonita. En todas estas variedades el feldespato que domina es la ortosa, presentándose también la oligoclora, aunque á menudo en exigua proporción.

Todas estas variedades del granito no guardan entre sí una relación bien marcada, sino que se ligan por trámites insensibles y solo hemos apuntado aquellos que en cada una parecen predominar.

Una de las particularidades del granito, sobre todo en las inmediaciones de las rocas sedimentarias, es la abundancia con que en el aparece el cuarzo que Mr. Michel Levy ha llamado decorrosión y que es producto de una filtración de sílice posterior á la consolidación de la roca.

El isleo ó depósito diluvial de la Limia que atravesamos tiene poca variedad en sus caracteres. La división superior apóyase generalmente en la media llamada Arcillosa, otras veces en la inferior conocida por diluvión gris y también en la mica que representa la série, descansando, sin intermedio de ninguna de las otras dos, sobre formaciones más antiguas.

En todos casos se halla constituida por una arcilla bastante compacta más ó menos sabulosa, siendo ageno á su composición generalmente el elemento calcario; pero no faltan en algunos puntos lentejones de marga que guardan en su interior un núcleo de caliza. De todos modos el manchón cuaternario de la Limia que venimos describiendo se compone de un isleo diluvial encerrando en su centro un depósito moderno ó aluvial y apóyase en las rocas hipogénicas graníticas.

El isleo y extracto cristalino de Santa Eulalia que cruzamos, hállase constituido por los dos tipos principales; el de las rocas gneísicas correspondientes al grupo inferior del terreno y el de las misautas que corresponden al grupo superior.

El gnéismicáceo tiene aquí un carácter bastante complejo en su composición, pues mientras en el grupo inferior existen rocas anfibolíticas piroxénicas granatíferas y calizas, hállase representado el superior en algunos puntos por micacitas, talquitas y filitas.

Los materiales de este grupo determinanse distintamente por las talquitas del inferior que suelen asomar á la superficie interestratificadas con las más arcillosas del superior, estableciéndose así el tránsito de unas á otras; pero en diferentes ámbitos hállanse con mayor constancia grandes macizos en contacto de las micacitas ó de las rocas del grupo inferior.

También se presentaron entre las capas superiores de las talquitas, extratos de rocas que se diferencian muy poco de las filitas microscópicamente consideradas, y aunque á poca distancia del contacto de ambas formaciones persisten con los caracteres que le son propios en macizos que no dejan lugar á duda de la divi-

sión establecida en la región que describimos. Respecto al isleco cuaternario ó depósitos diluviales que forman el valle de Monterrey, preséntase á veces en serias de delgadas hojas de toba ferruginosa dispuestas de modo que marcan espacios de tiempo durante los cuales se verificaba alternativamente el depósito de los sedimentos arenosos ó el de los ferruginosos. —De manera menos regular aunque en mayor extensión aparece en otros puntos el manto diluvial, ya en forma de conglomerado cuarzoso sumamente deleznable, ya constituyendo una pudinga en la que el guijo de cuarzo, cimentado por la arcilla ferruginosa, presenta gran coherencia.

Los depósitos diluviales á medida que se aproximan al manchón granítico sufren la alteración del contacto y aparecen con arenas más ó menos incoherentes, arcillas ferruginosas ó arenosas, y capitas de toba ferruginosa. También aparece al descubierto, formando crestas, una arenisca con cemento ferruginoso que la dá un color pardo rojizo de grano fino y gran dureza. En estos puntos el manto diluvial se presenta con poco espesor, siendo el volumen de los detritus curzosos como de un centímetro cúbico descansando sobre la arenisca incoherente de color rojizo ó amarillento, entre la cual aparecen los bancos de mayor dureza. —Aquí el elemento cuarzoso de la capa diluvial vá siendo cada vez más grueso hacia el N.

Tal es el terreno en que ha desarrollado la futura línea; y por la ligera descripción geológica que, cumpliendo un precepto reglamentario acabamos de hacer, se comprende perfectamente que el trazado se desarrolla por terreno sano y consistente y ofrece algunas dificultades por las bruscas diferencias de nivel; pero en cambio ha de constituir en su día ventajas positivas, no solo por la seguridad de la vida, sino también por la economía que ha de obtenerse en la conservación.

## De la Región

### La Coruña.

Por falta de número de asociados no se verificó la Asamblea general de la Cámara de Comercio.

En un baile celebrado en San Pedro de Nos ocupó la Guardia civil tres navajas, dos cuchillos y un revólver, con que trataban de acometerse otros tantos mozos, que huyeron, arrojando las armas, al acercárseles la benemérita.

Anteayer tarde se verificó el sepelio del conocido industrial, presidente del comité republicano progresista y concejal D. Manuel Martínez Pérez.

El acto correspondió á las numerosas simpatías con que contaba en esta ciudad el finado.

Para actuar en el "Circo Coruñés," durante la temporada de verano llegará á esta capital del 2 al 3 del mes entrante, una excelente compañía cómico-lírico, dirigida por Emilio Orejón, el simpático primer actor que tantos aplausos obtuvo no ha mucho en esta ciudad, en donde cuenta con numerosas simpatías.

### Pontevedra.

Ha sido no nombrado registrador de la propiedad interino de la Estrada, D. Joaquín García Sancha, aspirante con el núm. 96.

Anteayer se descubrió un robo en el Liceo Casino.

Notóse que faltaban 200 y pico de pesetas en la sala de billar, en otro departamento del piso principal y en el ambigú apareciendo barenada una puerta de éste.

Créese que el *ratero* debió haber quedado oculto la noche anterior en dicho centro, saliendo luego por la puerta del retrete.

### Vigo.

Los socialistas vigueses acordaron unirse al movimiento general que viene efectuándose para conseguir la revisión del proceso de Montjuich.

El señor gobernador civil ha remitido al presidente del Consejo de ministros, la exposición que le dirige la Junta directiva de la Cámara de Comercio de Vigo, adhiriéndose á la protesta de la Comisión permanente de las Cámaras de Comercio del Reino, contra los nuevos presupuestos del Estado.

## La gran Prensa

El Liberal

La tranquilidad material ha quedado restablecida en Zaragoza; pero allí, como en toda España, subsiste el rescoldo. No se engaña el Gobierno al apreciar la tranquilidad, por el momento restablecida.

La nación no soportará la carga que le acumulan, y si de nuevo tiene que protestar, lo hará en términos todavía más graves que los de ahora.

### El Imparcial

El Sr. Villaverde ha dicho que el país sólo puede hablar en las Cortes, olvidando que los Gobiernos parlamentarios son Gobiernos de opinión, y ésta ha pronunciado su voto con el cierre de tiendas.

Ahí no cabe engaño; ahí no existe presidente de Mesa que haga toda suerte de trampas; ni interventor que firme en blanco, ni elector que vote diez veces. Cada puerta de establecimiento que se cierra es un sufragio evidente é inalterable; no se le puede escamotear ni sustituir. Es el voto que alcanza á emitir con verdad un español.

### El País

Pueblo tenemos. Le creímos abatido por la derrota, indiferente por los desengaños, medio muerto por la miseria, y de repente se nos manifiesta enérgico, vibrante, no dispuesto á sufrir la tiranía de un Gobierno corrompido y pronto á dar la vida en defensa de la libertad y del derecho.

Zaragoza ha sido el primer síntoma de una resurrección.

Hace falta un hombre; el pueblo necesita un caudillo.

Cuando éste surja, aice su voz y tremole una bandera, entonces comenzará el amanecer de España.

### Heraldo de Madrid

Censura las arrogancias de Silvela, que tuvo ocasión de suavizar asperezas y de calmar los ánimos con actitudes conciliadoras á que él estaba principalmente obligado por los resortes que tocó para subir al poder; y ante una deplorable lucha entre el pueblo y los soldados debió usar un lenguaje poco prudente, arrancando irreflexivos aplausos de una mayoría ciega, que no medita las tristes consecuencias que sus vitores y sus diatribas pueden tener en aquel Coso, que ha sido tantas veces baluarte de la independencia y de las libertades públicas, y al que los actuales gobernantes fueron á buscar auras de popularidad para subir al poder.

### El Correo Español

Ha dicho Silvela: Se cobrarán los tributos cueste lo que cueste, aunque tenga que dejar el pedazo de mi carne en las zarzas del camino; se cobrarán aunque sea por la fuerza...

¡Vaya un rasgo de energía del Sr. Silvela, de ese Sr. Silvela débil y cobarde en el asunto de Morayta; de ese Sr. Silvela, que cae á los pies de los republicanos para que pasen las actas de Madrid; de ese Sr. Silvela, que se inclina ante Romero para que se constituya el Congreso; de ese Sr. Silvela, que se olvida de sus palabras ante las amenazas de Polavieja por las actas de Barcelona... ¡La fuerza, y contra los que trabajan y producen, contra los fabricantes, contra los industriales, contra los mineros, contra el pueblo español, cansado ya de mantener á á estos zánganos de la política y á esta política de zánganos!

## LA GACETA

Correspondiente al día 30 publica las disposiciones siguientes:

### Presidencia

Contestación del Senado al discurso de la Corona, leído por el presidente de dicha Cámara el miércoles 28 de Junio en el Salón del Trono.

### Estado.—Cancillería

Ceremonial observado ayer para la imposición de la birreta cardenalicia al Nuncio de Su Santidad, monseñor Nava di Bontife, y discurso pronunciado por éste en dicho solemne acto.

### Hacienda

Disponiendo que desde 1.º de Julio se ponga en vigor el arreglo comercial con Alemania.

### Fomento

Disponiendo se inserte en la *Gaceta* la relación de los servicios prestados por la Guardia civil durante el mes de Mayo en la custodia de la riqueza forestal.

## EL IMPUESTO

### SOBRE LA SAL

Don Eugenio Montero Ríos

En la presente ocasión, como en todas aquellas en que peligraron los intereses de Galicia, las fecundas iniciativas y los grandes prestigios del Sr. Montero Ríos se han puesto al servicio de la pequeña patria y han redimido de los

gravámenes impuestos por los gobernantes á las industrias y á la producción de la tierra galaica.

Nunca como ahora han corrido tan serio peligro esas industrias con los nuevos impuestos del Sr. Villaverde, y el ilustre ex-presidente del Senado, dispuesto como siempre á defenderlas, ha indicado al jefe del partido liberal la conveniencia de convocar á una reunión á todos los diputados y senadores de la región del NO. para convenir la mejor manera de aminorar los grandes perjuicios que con el impuesto sobre la sal han de irrogarse á la industria salazonera.

Esa reunión se ha celebrado bajo la presidencia del Sr. Sagasta, habiendo concurrido los representantes de Oviedo, Santander, Guipúzcoa, Vizcaya y de Galicia los señores Montero Ríos, García Prieto, Fernández Latorre, Moral, Vincenti, Montero Villegas, Urzáiz, Vega de Armijo, Torres, Gasset, Figueroa, Amarelle, Federico, Riestra, Hermida, Rolland, Calderón y Revellón.

Expuso el Sr. Montero Ríos la necesidad de obtener del Sr. Villaverde la libertad de comercio para la sal, la unidad del impuesto para conllevar la libertad de la primera materia, la exención de todo gravamen en el transporte de dicho artículo y el reparto de consumos por la administración para evitar injusticias y abusos de los ayuntamientos.

Secundó las iniciativas del ex-presidente del Senado el celoso representante de Vigo señor Urzáiz, y el Sr. Sagasta propuso el nombramiento de la comisión gestora de que ayer dimos cuenta á nuestros lectores en la sección telegráfica.

Compónenla los señores Montero Ríos, García, Vega Armijo, Gasset, Rendueles, Revellón, Pradera y Echevarría.

El Sr. Urzáiz, como individuo de la Comisión de presupuestos, fué designado por el Sr. Sagasta para que lleve en ella la voz de la Comisión gestora.

Una vez más deberá Galicia eterna gratitud á su esclarecido hijo el Sr. Montero Ríos, atento siempre á la defensa de cuanto pueda contribuir al desarrollo de su comercio, de su industria y de sus naturales producciones, pues seguros estamos de que, con la cooperación de sus dignos compañeros, ha de alcanzar los beneficios deseados para nuestra región.

## LA ARBITRARIEDAD TRIUNFANTE

No nos sorprende. ¿Cómo ha de sorprendernos, si desde que los regeneradores de España se encargaron de la gobernación del país, se vienen sucediendo los atropellos, las más escandalosas violencias y los rebajamientos más vergonzosos?

Lo mismo el Sr. Silvela que los Sres. Dato, Villaverde y Polavieja están rectificándose constantemente, variando de criterio á diario, como si mudaran de camisa, y deshaciendo hoy lo que ayer ofrecieron cumplir solemnemente ante el país y el Parlamento.

Con políticos de semejante fuste que obran según las circunstancias y con arreglo á la singular teoría del *perse*, y del *per accidens*, ideada por su jefe con privilegio de invención, no es posible saber qué leyes son las que rigen ni que procedimientos deben emplearse para que prevalezca la razón y la justicia; si la protesta sensata y legal de los que aun confían en la severa imparcialidad de Themis, ó los medios violentos de los desesperados de Zaragoza, Valencia y Sevilla.

Ha depuesto sus energías y sus pujos de independencia el bravo general Polavieja; ha dado al olvido sus compromisos con los catalanes Durand y Bas prescindiendo de sus ideas y proyectos regionalistas; ha transijido Villaverde en el presupuesto de ingresos doblegándose ante las oposiciones; se ha burlado Silvela de la ofrecida selección y de la sinceridad electoral, y el inesperto Dato, después de afirmar y declarar en pleno Parlamento que está vigente el Real decreto de Marzo de 1891 sobre elecciones municipales, ha tenido que rectificarse humillando la cerviz ante las exigencias del imperante caciquismo y autorizando el nombramiento de concejales interinos.

El inaudito proceder del ministro de la Gobernación que, en fuerza de ser ilegal y arbitrario traspaasa los límites de lo demagogo, no hemos de dejarlo pasar sin nuestra más enérgica protesta que, con toda seguridad, ha de hallar apoyo en la opinión imparcial de las personas sensatas y ha de repercutir en el Congreso y en el Senado exigiendo responsabilidad á los que pisotean la ley y velando por los fueros de la razón y de la justicia.

Si ayer ha triunfado la arbitrariedad al constituir el ayuntamiento de Orense con concejales interinos, tenemos plena confianza en que no está lejano el día del triunfo de los atropellados y, como consecuencia lógica, el de las represalias.

Quien tal hizo, que tal pague; esa es la justa compensación de tanta iniquidad.

## ¡Galleguiño con mando!...

Lo dice el adagio vulgar, y lo cierto es que no miente, al ver los desaguisados que está cometiendo Pepito Lorenzo Gil.

Desde su nueva casa, lo mismo que desde el despacho que ocupa interinamente, expide *ukases* que llevan a *mesma rabia do Carballino* almacenada en los profundos bolsillos de sus gabanes con trabillas, que tanto le distinguen, desde que le birlaron la presidencia de la Diputación y le limpiaron el comedero á su simpático hermanito.

Lo mismo dispone la clausura de una desgraciada en el Hospital, aún cuando goce de buena salud, que arremete con el bastón de borlas contra los empleados de la Diputación.

Escrúpulos de conciencia, conveniencias sociales, pudor político, todo lo pospone ante la satisfacción de alcanzar el reingreso del segundón de la familia en el gremio de los presupuestíveros.

A España le ha caído de la luna un general cristiano para castigo de sus pecados, y á Orense se le cayó de una nube, envuelto entre langosta y pedrisca, un general moro.

Uno y otro se parecen como un melón á otro melón.

El héroe de Parañaque no *guipa* más allá de sus narices, y el galleguiño con mando, como la maritornes de la venta, tiene un ojo *pego* y el otro no muy sano.

El general cristiano regaló su espada de honor á la Virgen del Pilar, y el general moro ha demostrado su afición á regalar esa clase de artefactos.

Posee el uno una voz de barítono de tonos bruscos y desiguales, y dió la naturaleza al otro la de una tiple acarraspada que canta siempre en falsete.

En fin, que Polavieja y Pepito Lorenzo Gil, si no constituyeran dos verdaderas calamidades, serían dos figuras que causarían el regocijo de propios y extraños.

Se hallan perfectamente identificados; usan los mismos procedimientos; tratan de imponerse por la fuerza y por la arbitrariedad; emplean la hipocresía y la flexibilidad del espinazo con los fuertes para lograr sus fines; son déspotas, descorteses y tiránicos con los inferiores, como aquellos que salieron de la nada, y, por último, si del uno puede decirse que con sus autoritarios procedimientos y sus inconsecuencias logró quedarse solo y aislado, el otro con sus desplantes y caprichosas arbitrariedades justificada que digamos: ¡galleguiño con mando! para...

FORTUNATO.

## LA ENSEÑANZA EN ORENSE

### BACHILLERES

Obtuvieron la calificación de *sobresaliente* en los dos ejercicios: D. Luis Rodríguez Arango-Somoza, D. Ramón Enríquez Cadórniga y don Aurelio Álvarez Belvis.

También obtuvieron la de *sobresaliente* en un ejercicio y *aprobado* en otro: D. Tomás Meruéndano Alonso-Cuevillas y D. Vicente Martínez Risco-Aguero.

Asimismo han obtenido la de *aprobado* en los dos ejercicios: D. José Rodríguez Bouzo, D. Fernando Ramos Cerviño, D. José Rodríguez Araujo, D. Bernardo Madriñán González, D. Julio Vila Ramos, D. Evaristo Rodríguez Rodríguez, D. Silvio París Fernández, D. Juan González Blanco, D. José Penelas Cortés, don Luis Temes Fernández, D. Facundo Benito Vez Campo, D. Adriano Silva Rodríguez, don César Gutiérrez Vázquez, D. Julio Ruperez Lecea, D. Hernando López Fernández, don Luis Bolívar Massó, D. José Romero Romero, D. César Vázquez Pereira, D. Antonio Munín Villarino y D. Francisco Rodríguez García.

### PREMIOS

#### Aritmética y Contabilidad

Premio.—D. Angel Martín Mourino.

#### Latín y Castellano.—2º curso

Premios.—D. Antonio Valcárcel López y D. Alfonso Alcalá Martín.

#### Geometría y Trigonometría

Premio.—D. Luis Costa Figueiras, y *Mención honorífica*, D. Manuel Vázquez Gutiérrez.

#### Historia de España

Premio.—D. Antonio Valcárcel López.

#### Historia Universal

Premio.—D. Florentino López Alonso, y *Mención honorífica*, D. Manuel Vázquez Gutiérrez.

#### Castellano

Premio.—D. Eugenio López Aydillo, y *Mención honorífica*, D. Camilo Carballo Romero.

#### Geografía.—1.º curso

Premio.—D. Camilo Carballo Romero, y *Mención honorífica*, D. Tomás Fernández Rogina.

Francés.—1.º curso

Premio.—D. Manuel Vázquez Gutiérrez, y Mención honorífica, D. José González Docasar. Premio extraordinario en la sección de Letras.—D. Luis Rodríguez Arango-Somoza, Premio extraordinario en la sección de Ciencias.—D. Aurelio Alvarez Belvis.

CARTERA LOCAL

Ayer ha tomado posesión el nuevo alcalde señor Fábregas, quien á su vez posesionó á los concejales interinos señores Blanco, Silva, Fuentes, Amor, Romero, Fernández Alonso, Salgado, Noguero, Hermida, Alvarez Salgado y José Benito Sánchez.

Al acto no concurren los liberales; pero los interinos se apresuraron á ocupar la ambicionadas sillitas curules antes de que se les diera posesión.

El alcalde saliente, nuestro querido amigo D. Ildefonso Meruéndano, protestó de la ilegalidad que se iba á realizar por considerarla una manifiesta infracción de ley, y en un breve y elocuente discurso hizo la reseña de los servicios prestados por la anterior Corporación, haciendo resaltar los reportados al pueblo de Orense con la instalación de la tahona municipal, recabó para sí la responsabilidad de los desaciertos cometidos y, con laudable modestia, manifestó que, si algo bueno se había hecho correspondía la gloria exclusivamente á sus dignos compañeros.

Felicitóse de que le sucediera persona tan digna por sus excepcionales condiciones como el Sr. Fábregas, é hizo á éste entrega del bastón que simboliza la autoridad popular.

Al Sr. Meruéndano contestó con breves y corteses palabras el concejal propietario Sr. Villanueva, siendo de notar que, al retirarse aquél, ni uno solo de los que por derecho propio, ó por una arbitrariedad del poder, ocupaban los escaños del salón capitular, tuvieron la atención de acompañar y despedir al alcalde saliente que tan merecidos elogios ha sabido conquistarse en el espinoso cargo que vino desempeñando.

No nos extraña este olvido de los más rudimentarios deberes de cortesía, porque todos, absolutamente todos, estaban mal sentados y como niños con zapatos nuevos.

El señor delegado de Hacienda ha tenido la galantería, que le estimamos, de darnos cuenta en atento B. L. M. de la toma de posesión de su cargo y de ofrecernos sus servicios oficiales y particulares solicitando nuestro concurso para cuando se trate de asuntos de interés general de los contribuyentes.

A nuestra vez correspondemos á la atención del Sr. Berned Herrero ofreciéndole la modesta cooperación de EL MIÑO para cuanto se relacione con dichos intereses, así como la más distinguida consideración de sus redactores.

Al solemne acto celebrado el día de San Pedro en Palacio para imponer la birreta cardenalicia al representante del Romano Pontífice monseñor Nava de Boutifé, asistió nuestro respetable prelado doctor Carrascosa.

Se interesa la presentación en la secretaría del ayuntamiento de esta capital de los soldados José Alvarado Seoane y Camilo Regueiro Iglesias, éste de Infantería de Marina, para enterarles de asuntos que á los mismos se refieren. Si por cualquier accidente no pudieran comparecer los interesados, deberán hacerlo en su nombre los padres ó personas que los representen.

Se ha recibido en esta Delegación de Hacienda una orden telegráfica autorizando el uso de los actuales sellos de 20 céntimos llamados de guerra para el recargo de los efectos timbrados, despreciando la fracción inferior á cinco céntimos.

También se autoriza la supresión del impuesto de guerra en cartas y telegramas.

Desde el viernes último ha dejado de pertenecer al partido republicano D. José Benito Sánchez.

Nuestro distinguido y querido amigo D. Ildefonso Meruéndano nos ha dirigido una afectuosa y atenta carta manifestándonos su reconocimiento por la eficaz ayuda que nuestro modesto diario le ha prestado durante la época en que ha ejercido el difícil cargo de alcalde de esta capital.

Agradecemos muy mucho esta manifestación de persona tan digna como el ex alcalde liberal Sr. Meruéndano; pero cumple á nuestra sinceridad declarar que no le fué necesario el insignificante concurso de EL MIÑO para que las plausibles iniciativas, la firmeza de carácter y la imparcialidad de nuestro querido amigo le

granjeasen el aplauso y el cariño del pueblo de Orense.

De su paso por la presidencia del municipio quedará, con ó sin la cooperación de la prensa, grata y duradera memoria.

No lo dude el Sr. Meruéndano.

Ha regresado á Santiago nuestro distinguido amigo el senador por la Sociedad Económica compostelana D. Salvador Parga.

El presidente electo de la Audiencia de lo criminal de Gerona, D. José Zepedano, tan conocido y apreciado en esta localidad, ha sido nombrado magistrado de la territorial de Oviedo.

Ayer tarde se procedió á la instalación en las habitaciones particulares del gobernador civil, de una artística sillería de roble y cuero para comedor.

Algunas personas de esta ciudad se disponen á ir á La Coruña á presencias la corrida de toros que en obsequio á los marinos franceses se celebrará allí el 9 estoqueando Minuto y Bonarillo reses salamanquinas.

El Ministerio de Fomento ha publicado el balance general de créditos y gastos y monografías, consideradas bajo su parte económica, de todas las obras y servicios, durante el ejercicio del presupuesto de 1897-98, en los ramos de Instrucción pública, agricultura industria y comercio, Obras públicas é Instituto Geográfico y Estadístico.

Han sido elegidos por el ayuntamiento interino primer teniente alcalde D. Aquiles Paris, segundo D. Juan Manuel Pastrana, tercero don Francisco Villanueva y cuarto D. Vicente Dominguez.

Agradecemos la atención del nuevo alcalde D. Tomás Fábregas que, al comunicarnos su toma de posesión en cortés B. L. M. nos encarece nuestro concurso y nuestras indicaciones, ya públicas ya privadas, para el más acertado desempeño de su cargo.

De escasa valla la cooperación de EL MIÑO, tal cual es, puede contar con ella el Sr. Fábregas para cuanto á los intereses de esta localidad se refiera.

Digno de aplauso es el interés demostrado por el ilustrado director del colegio de San Ignacio de Loyola D. José López Fernández por difundir el conocimiento del arte musical entre la juventud orensana.

Con este objeto ha creado en dicho establecimiento una cátedra de música y canto, facilitando así el estudio del divino arte que ha immortalizado á Rosini, á Mozart, á Gayarre, Tamberlick y tantos otros célebres músicos y cantantes.

A las diez y media de la mañana de ayer entró en el puerto de Vigo el contra-torpedero Cassini de la escuadra francesa del Norte.

El resto de la escuadra fondeó á las dos de la tarde mandada por el vicealmirante Mr. Sallandrouze de Lamornaix.

Se compone de 14 buques.

Desde hoy las horas de entrada y salida de los correos de esta administración, serán las siguientes:

	Horas de llegada	
	A la estación	A la oficina
<b>L NEAS</b>		
De Madrid . . . . .	1 <sup>56</sup> tarde	2 <sup>15</sup> tarde
De Vigo . . . . .	9 <sup>48</sup> noche	10 noche
De Santiago (conducción)		7 tarde
De Bande (idem) . . . . .		4 <sup>30</sup> idem
De Verin (idem) . . . . .		11 mañana
De Rua (idem) . . . . .		7 tarde
	Horas de salida	
	De la oficina	De la estación
<b>L LINE S</b>		
De Madrid . . . . .	9 <sup>35</sup> noche	10 <sup>13</sup> noche
De Vigo . . . . .	1 <sup>30</sup> tarde	2 <sup>10</sup> tarde
De Santiago (conducción)	5 mañana	
De Bande (idem) . . . . .	5 idem	
De Verin (idem) . . . . .	12 noche	
De Rua (idem) . . . . .	5 mañana	

Los peatones de Barbadales, Toen, Pereiro, Coles y Peroja llegan con la correspondencia á las 6 de la mañana en verano y á las 8 en invierno, saliendo á la misma hora.

HORAS DE DESPACHO EN LA REJA

Lista.—De 8 á 11 de la mañana, y 3 á 4 tarde.

Valores declarados.—De 9 á 11 mañana.

Certificados.—De 9 á 11 mañana y 7 á 8 noche. De 7 á 8 no se admiten para el correo descendente.

NOTA. Las horas indicadas son por el meridiano de Madrid.

CARTEROS

Primer reparto, 8 mañana; segundo, 3<sup>30</sup> tarde; tercero, 8 noche.

El buen criterio de nuestros lectores salvará, seguramente, algunos errores de imprenta, como *maternario* en vez de *cuaternario*, *oliglorosa* en lugar de *oliglocosa*, que se han deslizado en el interesante y científico trabajo, que transcribimos en primera plana, de los señores Monares y Quereizaeta.

Tribunales.

Causas ingresadas en la Secretaría de esta Audiencia provincial:

Ribadavia.—Contra Dominga Fernández y otros por robo.

Idem.—Por lesiones.

Mañana se verá en juicio oral la causa del Juzgado de Instrucción de Bande contra Constantino Prieto y otro, por hurto.

Espectáculos

He aquí los números que la banda municipal ejecutará en el paseo de los Jardines de Posío de 6 á 8 de la tarde:

Programa

- 1.º Los camarones, Pasodoble.—Valverde y Torregosa.
- 2.º La espada de Bernardo, Polka.
- 3.º Sinfonía de El nuevo figaro.
- 4.º España, Tanda de vals.—Valteufel.
- 5.º Pasodoble.

Nuestro servicio telegráfico

Madrid 1.º, 10 n.

Presupuestos en ejercicio

Se ha firmado el decreto autorizando al Gobierno para que continúen rigiendo los presupuestos de 1898 á 99, en tanto no son aprobados por las Cámaras los presentados por el ministro de Hacienda para el corriente ejercicio económico.

Las gestiones de Villaverde

Han fracasado por completo las gestiones del ministro de Hacienda con los jefes de las minorías para que rigiesen por autorización de las Cortes los principales proyectos económicos.

Únicamente la minoría liberal se manifestó propicia á la pretensión del Sr. Villaverde.

Los amigos de Polavieja

Apesar de las declaraciones del ministro de la Guerra, sus amigos protestan de que el general se haya sumado con el Sr. Silvela sometándose.

Antes por lo contrario mantiene con firmeza su significación independiente como representante del elemento neutro.

El ferrocarril de Santiago á Cortiñán

El conde de Moral de Calatrava pidió en el Congreso explicaciones sobre los trámites seguidos con la proposición del ferrocarril de Santiago á Cortiñán.

Dijo que no combatía la construcción de la línea, sino la subvención que se solicitaba.

Le contestó el marqués de Figueroa defendiendo el proyecto.

Madrid 1.º, 12 n.

La cuestión Dreyfus

Telegramas de París comunican la llegada del ex capitán Dreyfus á Rennes.

Los corresponsales ingleses se apresuraron á comunicar la noticia á los periódicos de Londres por medio de palomas mensajeras.

La situación de los yankees en Filipinas

La prensa inglesa emite juicios poco favorables á los americanos con-

siderando muy comprometida su situación en Filipinas.

Juzga desacertada la resolución de enviar refuerzos compuestos en su mayoría de voluntarios, después del pésimo resultado obtenido con estas tropas indisciplinadas.

Los diputados del N. O.

La comisión gestora de representantes de las provincias del N. O. han conferenciado con el Sr. Villaverde presentándole por escrito las bases del arreglo.

El ministro manifestóse conforme con la libertad de comercio para evitar la fiscalización y disintiendo en lo de la unidad en la tributación.

Esto no obstante presentase dispuesto á una solución favorable.

En el Congreso

El Sr. Romero Robledo pronunció un valiente discurso combatiendo á la unión conservadora y el regionalismo.

Pidió reducción en los gastos del clero, del ejército y de la marina, disminución del número de Universidades y que se aminoren los presupuestos de los demás departamentos.

Madrid 2, 1 m.

Alarma en Valencia

En Valencia hubo conatos de motín haciéndose algunos disparos.

Varios grupos impidieron la entrada en la capital de los vendedores de hortalizas, se cerraron las tiendas, circulando los tranvías custodiados por la Guardia civil y permaneciendo los mercados vacíos.

Desórdenes en Cataluña

Al posesionarse el ayuntamiento de Badalona se produjo una colisión entre los partidarios de los concejales entrantes y de los salientes.

Han sido detenidos dos de los principales cabecillas del motín por las fuerzas de la Guardia civil que intervinieron en el conflicto.

Más detalles

La fuerza armada se vió precisada á hacer fuego sobre los dos bandos, resultando tres muertos y nueve heridos.

Los paisanos se atacaron á navajazos y se defendieron en igual forma al oír las descargas.

Se supone que hay muchos más heridos ocultos.

En Pasadell

Una horrosa tormenta que descargó sobre Pasadell, provincia de Barcelona, causó grandes destrozos.

Un rayo mató á tres personas y dejó mal heridas á otras tres.

Las pérdidas sufridas son de consideración.

El cierre en Barcelona

Ha podido evitarse el cierre de tiendas que se esperaba se realizase ayer.

Hoy celebrarán una reunión los más intransigentes con los presupuestos de Villaverde para adoptar una resolución.

Supónese que quedará acordado el cierre general para el lunes.

ORENSE: IMPRENTA DE «EL MIÑO».

Emilio Alvarado

MÉDICO-OCULISTA

Permanecerá en Coruña todo el mes de Julio Hotel de Europa.—Calle de San Andrés

Durante mi estancia en Coruña, queda al frente de la Clínica establecida en Valladolid, calle de la Constitución, 6, principal, el médico-oculista D. Adolfo Alvarez.

# ANDRÉS PERILLE Ferretería de todas clases.

Productores para Gas Acetileno, de 35 á 500 pesetas.—Lampistería de todas clases.—Hornillos de varios tamaños para el mismo gas.—Gran surtido de camas de hierro y madera.—Catres metálicos de 6'50 pesetas.—Sumiers ó jergones con y sin muelles.—Colchones de cerda, lana y algodón.—Almohadas.—Tubería de barro, baldosas y azulejos.—Arcas para caudales.—Calzado superior calidad especial.

**IMPORTANTE:** Se hacen instalaciones por medio de grandes focos de luz de Acetileno, por uno ó más días, á precios reducidísimos, con motivo de fiestas, en todos aquellos pueblos que lo pidan con tres ó cuatro días de anticipación.

PROGRESO, 49, ORENSE.

Papel para empacar Se vende en la imprenta de este diario.

**TEMPORADA DE VERANO**

**GRAN TALLER DE SASTRERÍA**  
Y CONFECCIÓN DE CAMISAS  
DE  
**JOSÉ M.<sup>A</sup> RODRÍGUEZ.**  
PEREIRA, 2, ORENSE.

El propietario de este antiguo y acreditado Establecimiento tiene satisfacción en anunciar á su numerosa clientela, haber recibido el más variado surtido de géneros para la presente temporada de las más acreditadas casas nacionales y extranjeras.  
Confección esmerada para caballero según los modelos últimos.  
Especialidad en

**UNIFORMES MILITARES**  
asi como un variado surtido en  
*toda clase de GÉNEROS y DIVISAS.*

ORENSE-2, PEREIRA, 2-ORENSE

**LA COMPANIA PABRELLA "SINGIER"**  
HA OBTENIDO 54 PREMIOS PREMIOS.  
Siendo el número mayor de los alcanzados entre todos los expositores y MAS DEL DOBLE de los obtenidos por todos los demás fabricantes de máquinas de coser reunidos.  
Catálogos ilustrados gratis.

**SUCURSAL EN ORENSE: Progreso, 36.**

**¡La más alta Recompensa!**

**BENIGNO VARELA**  
BANDE  
Comercio,  
Fonda  
y Café.

**Café Regional**  
SAN MIGUEL, 24.

Excelente servicio; café superior; vinos y licores de las mejores marcas.

**FÁBRICA DE GASEOSAS**  
Se elaboran de Limón, Naranja, Grosella, Horchata, Agraz y de Café.  
PRECIOS:—1,50 pesetas docena, devolviendo los cascós. Sifones de agua de Seltz á 35 céntimos de peseta los grandes y a 25 los pequeños. La docena de sifones grandes, 3'50 pesetas; id. pequeños 2'50.  
Todos los refrescos se trabajan con agua filtrada.

**MODISTA** Acaba de llegar á esta capital y ofrece al público su taller de costura calle de Alba, n.º 13, 2.º  
Se hacen vestidos de señora y de niña con elegancia y economía á las veinticuatro horas de haberse encargado.

**LA UNION**  
CAFÉ, BILLARES y FÁBRICA DE GASEOSAS  
17, PEREIRA, 17

En esta antigua y acreditada casa se elaboran gaseosas de todas clases con agua filtrada y esquisito café. Cuenta con un abundante surtido en vinos y licores de todas clases de las mejores marcas conocidas, tanto nacionales como extranjeras. Coñacs desde 5 hasta 15 pesetas; roncs desde 4 á 10 pesetas; champagne desde 6 á 20 pesetas; vinos de Jerez desde 4 á 15 pesetas; anises y toda clase de refrescos conocidos, así como vinos tostados de las mejores bodegas del Ribero de Avia á 5 pesetas botella.

**J. PACHECO**  
FOTÓGRAFO

CON GALERÍA PORTADA DE TODA CLASE DE APARATOS MODERNOS,  
participa al público que trasladó su acreditado establecimiento á la casa núm. 9 de la calle de Alba, local que ofrece grandes comodidades al parroquiano, y reúne las condiciones necesarias para ejecutar con esmero cuantos trabajos se le confien.

**Fotógrafo-J. PACHECO-Fotógrafo**  
NO EQUIVARSE: 9, ALBA, 9

**L' UNION**  
Compañía Argentina de Seguros contra Incendios  
Establecida en París, Rue la Banque, 15  
Reconocida en España por Real orden y sometida á su legislación.

**GARANTÍAS DE LA COMPANIA**  
en 31 de Diciembre de 1897.  
Capital social..... Pts. 10.000.000  
Reservas..... 10.890  
Primas á recibir..... 78.268.395

Total de garantías. > 99.158.395

**CAPITALES ASEGURADOS**  
en 31 de Diciembre de 1897.  
Pesetas 16.436.973.862

SINIESTROS PAGADOS DESDE EL ORIGEN DE LA COMPANIA  
Pesetas 219.000.000

Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España. Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita, y demás explosivos, toda clase de propiedades, muebles é inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro. Los selentia y un año de antigüedad de esta compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagado por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.

Subdirector en Orense:  
**D. ARTURO NOGUEROL BUJAN**  
Procurador de los Tribunales.  
SANTO DOMINGO, 46

**PIANOS** Marca R. MARISTANY, de Barcelona  
VENTA Á PLAZOS desde ¡5 duros! mensuales.

**PIANOS GRAN FORMA**  
cuerdas cruzadas, siete octavas y clavijero metal, máquina celeste, doble repetición perfeccionada, con barra sostenedora placada de níquel, marcos bancada de hierro de una sola pieza, capiteles sostenedores en la vidriera ricamente escultrados, divididos en tres plazones con molduras mate y refundidos dorados, cónsolas escultradas, teclado doble, cilindro con marfiles extra, espléndidas asas y candelabros dobles dorados ó de níquel.

Fabricación selecta, sólida y perfeccionada garantizada por 10 años.

Todos los pianos marca R. MARISTANY, están dotados de máquinas del renombrado autor Rodhen de París, lo cual constituye una indiscutible garantía de perfeccionamiento, y se hallan fabricados con madera llamada abeto cuidadosamente seca y curada, lo que justifica si cabe más, su extremada solidez y duración. Música española y extranjera.—Se reciben encargos.  
Para más detalles dirigirse á

**DON MARIANO ALCOCER**  
ORENSE.—Plaza del Hierro, 2, y Pájaro, 9.

**TALLER DE SASTRERÍA**  
DE  
**ALEJANDRO BLANCO**  
DON JUAN DE AUSTRIA, 1 y PAZ, 2, pral.—ORENSE

En este acreditado Establecimiento, que tan favorecido se ve desde su fundación por numerosa y distinguida clientela, se continúa confeccionando con gran esmero, prontitud y economía toda clase de prendas para caballero con arreglo á los últimos adelantos y á todos los gustos.

Es innecesario encomiar los trabajos que en esta casa se llevan á cabo, porque á nadie se le oculta que la mejor garantía que el propietario de la misma puede ofrecer es el favor que le dispensa el numeroso público que á la misma concurre con sus encargos.

**Especialidad en prendas para Sres. Sacerdotes**